

LA VERDAD

DIARIO DE LA MAÑANA.

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander, un mes 1 peseta 75 céntimos; 3 meses, 4-50.—En el resto de España, 3 meses 5 pesetas.—Extranjero, 6 meses 20 id.—Antillas Españolas, 6 id. 25 id.—Repúblicas hispano-americanas, un año 50 id.
PAGO ADELANTADO.

CAMARGO (SANTANDER)

Viernes 10 de Noviembre de 1882.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceta, 0,25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 id. de id.—Cuarta plana, 6 id. de id.—Comunicados, 0,25 id. de id. línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 91.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, Librería Católica, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en Libranzas del Giro Mútuo 6 en sellos de comunicaciones por medio de carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. Toribio Saldana.

¿Romerías? ¿Y qué se saca DE ES?

(CONCLUSION.)

—Pues entonces, ó se niega un dogma de fé cual es el de la utilidad y eficacia práctica de las buenas obras, ó se ha de reconocer que una romería bien hecha, como las nuestras, es una obra, ó mejor un conjunto de obras, de eficacia real práctica, verdadera, positiva, como cualquier otra de las que recomienda y aplaude y bendice la Religion. Batalla es, no parada. ¿Le hallas pié cojo á este raciocinio?

—No lo tiene, á la verdad. Pero dime, por Dios: ¿no se podría hacer lo mismo sin ese aparato de tumultuosas reuniones; sin ese ir y venir de gentes, quizá más mundanal que místico; sin esos trotes y andanzas de personas á quienes mejor sentaría la quietud de su hogar y el recogimiento del templo? ¿Bah! Todo eso me huele á *meeting* del más subido color liberal.

—Cáustico estás, amigo mio, y me gusta esfuerces la objeccion; así será más decisiva la respuesta. Quedamos en que es cierta, como de fé, la eficacia de la oracion, y lo es el valor de las buenas obras hechas segun enseña la Iglesia y segun las hemos visto siempre practicadas en *nuestras* romerías. Ahora bien. Demos un paso más. Es tambien cierto que crecen el valor y mérito de esa oracion y demás obras buenas cuando se hacen en colectividad y con el carácter de profesion de fé á la faz de todo el mundo, *adaxime* del mundo enemigo de Dios. ¿Niegas esto?

—Tampoco puedo negarlo sin negar la autoridad de las Escrituras. Claras son las palabras varias veces dichas por el Redentor en el santo Evangelio; claras las recomendaciones de los autores ascéticos; clara la sancion que á todo eso ha dado la Iglesia por la voz de sus Pontífices. Pero...

—¡Vaya! ¿A qué me sales ahora con peros si tú mismo acabas de cantar la palinodia? ¿Qué es ese aparato tumultuoso sino el indispensable para el ejercicio de la oracion pública y colectiva, que es en la estrategia cristiana como el fuego por grandes masas (*quasi manu facta*, dijo Tertuliano), que en lo más recio de la batalla decide el éxito de ella? ¿Y qué es ese ir y venir de gentes sino la marcha natural de los soldados de Cristo, que van á reunirse bajo sus respectivas banderas? ¿Y á qué invocar ahora lo del recogimiento y de la quietud, cuando lo apro-

piado y meritorio son aquí la actividad y el movimiento? Que guarde el soldado su fila sin salirse un milímetro de ella en dia de formacion, bien está; pero decirle que no se separe de ella cuando no se trata sino de dar violenta y general arremetida, es brava ocurrencia por cierto. Mucho nos gusta el recogimiento y la quietud á su tiempo, y mucho la predicamos; pero por grata que nos sea la mística penumbra del templo, hay horas en que es bueno que al alma devota le den de lleno los rayos del sol, las brisas y los vientos, y aun todos los temporales y borrascas que en las calles y plazas se suelen levantar.

Así se foguean los espíritus, como los reclutas en el campo de instruccion; así se les pasa el encogimiento á los corazones medrosos y acobardados, dando el rostro, todo el rostro á la tempestad, desafiándola donde rugen con mayor encono y fiereza, mostrando reirse varonilmente de ella cuando con ella se les quiere atemorizar. Eso quisiera el enemigo, que nos mantuviésemos siempre en el silencio y oscuridad de nuestros templos; eso pretende cuando hostiliza y ataca todo acto que se quiera practicar fuera de ellos. Fácilmente se resignaria el malvado á que no saliese jamás el ejército de Cristo de sus cuarteles renunciando á toda batalla á campo raso, que es donde más le incomoda nuestra accion. Tenemos derecho, porque lo tiene Cristo Dios, á la plaza, á la vía pública, á la ciudad y á la campiña, á ostentarnos en todo lugar y en todas las formas. Y debe bastar que nuestros enemigos pretendan negarnos este derecho para que nosotros mostremos más empeño en usar de él, para que no parezca que renunciamos á lo que es nuestro y es de Dios.

¿*Meeting* habeis dicho? ¡Cáspita, y cómo me ha chocado la palabrita! ¡y qué bien traída! Años há que nuestros enemigos nos echan en cara nuestro horror á la vida moderna, y nos oprostofan porque no acabamos de entrar de lleno en ella, asegurándonos que muchas cosas nos perdonarian si les diésemos este placer. Pero da la casualidad que cuando de dicha vida moderna intentamos aprovechar algo que, bien purificado y bien exorcizado, creemos nos pueda servir, salen entonces los corifeos de la secta echándonos en cara con brutal insolencia eso mismo á que nos acaban de convidar. Publicamos un periódico. «¡Eh! ¿Y por qué ha de tener periódicos el Catoli-

cismo? ¿No le bastan sus devocionarios?» Abrimos un círculo ó academia. «¿Qué provecho saca la fé de esos *jokeys-clubs* de la Religion: ¿No basta el templo?» Acudimos á las elecciones. «¡Bah! ¿Y por qué ha de meterse la religion con la política y los políticos?» ¡Ah monstruos de mala fé! ¿Y cuándo habeis de acabar vosotros de ser mentirosos é inconsecuentes? Esto pasa en nuestro caso de hoy. Armamos una romería, y salen echándonos en rostro que parece un *meeting*. Pues qué, ¿y si quisiéramos nosotros reunirnos en público y ruidoso *meeting*, acaso no habíamos de poder?

Escúchame á propósito de esto, y voy á concluir. Cualquiera de esos fulanos que capitanean partidos y que tanto ruido suelen meter para exaltacion y triunfo, no de Dios, de sus importantes personas, tienen á gran gloria que se conmuevan los pueblos para hacerles obsequio, y aun suelen pagarlo con dinero desu bolsa, cuando gratis no se lo dan, y muchas veces consiguiendo á costa de sacrificios de su conciencia y dignidad.

Ahora bien. Si sucediesen un dia que en pró de una de esas personas se levantase en ruidosa y espléndida manifestacion popular una comarca ó provincia, y se reuniesen 35.000 almas de ella aclamando al don Fulano, victoreándole, agasajándole, sobándole y levantándole, como se dice, sobre el pavés; dime tú ahora, ¿no se tendria el tal D. Fulano por muy contento y satisfecho? ¿No llamaria á eso un triunfo? ¿No recordaria y citaria tal página como la mejor de su vida?

—Cierto que sí; y ahí es nada el bombo que se daría el tal en los periódicos con esta su ovacion.

—Pues bien, 35.000 almas que se reúnen un dia dado para aclamar á Cristo, y vitorear á Cristo, y declararse amigos públicos y resueltos de Cristo, hacer obras buenas y rezos y cantos en que se da gloria á Cristo, y oír discursos en que se pregona la fé de Cristo, todo eso ¿no lo hemos de mirar los cristianos como gran cosa y gran triunfo y gran página escrita en los anales de Cristo? Vaya, que no sé cierta clase de católicos del dia donde se han dejado el sentido comun.

—Me va pareciendo que no te falta razon.

—¿Qué ha de faltarme, santo Dios, si me sobra por cualquier lado que la cosa se mire? Que se reprobren ó siquiera se miren

con recelo ó desden fiestas en que bajo el lema de Cristo ó de sus Santos no se procura más que satisfacer la codicia y dar gusto á los tres enemigos del alma, se comprende al fin. Pues ahí verá V. En eso no se repara. Comilonas y bailoteo, zambra y bullicio, espectáculos impúdicos y fiestas literarias ateas ó de dudoso color, confeccionase con todo eso un programa, se le pone por letrero ó reclamo el nombre de un Santo ó Santa ó de la misma Madre de Dios. En eso no encuentra el mundo pelillos ni dificultades. Claro, como que son cosas de él. Pero que se congreguen los fieles donde les dé la gana, que vayan, vengan, recen, canten, oren, oigan misa, escuchen sermones, den limosnas, pregonen su fé en honra de su Dios, ahí está lo malo, lo peligroso para el recogimiento, lo sospechoso de ocultas miras, lo reprobable, en fin. ¡Y eso repiten en todos los tonos los enemigos del Catolicismo! ¿Y á eso ayudan con sus rarezas y falsas aprensiones ciertos católicos á quienes no sé cómo calificar, pero que tienen la desgracia de encontrarse casi siempre de igual parecer con los enemigos del Catolicismo y en disidencia con sus más fervorosos amigos!!!

—Basta, basta, que me rindo al peso de tan contundente razonamiento.

—¡Gracias á Dios! ¡y quedasen así rendidos y despreocupados al fin todos los que lo necesitan!

F. S. y S.

(Revista Popular).

El centro católico en Alemania

Las elecciones para el Reichstag han despertado en las clases todas vivo interés verificando no pocas reuniones electorales. En una celebrada en Dusseldorf, el ilustre jefe del Centro pronunció un discurso, en el cual preguntóse á sí mismo: «¿Qué desea el Centro?» Respondió así:

«Primeramente desea el Centro adquirir otra vez la libertad de la Iglesia, entera y completamente, como existia antes del *Kulturkampf*. Mas no tomamos solo á pechos la cuestion de esta libertad; bajo el nombre de ella se deben comprender todas las demás libertades. Sobre todo debemos defender la libertad civil. En todo su pasado, el Centro enérgicamente abogó en favor de todas las libertades civiles del pueblo. Si no lo hubiéramos hecho así, desde

— 12 —

la causa de su pena y su dolor, porque ve que el hijo más amable y afectuoso que ha podido nacer de madre, como ella suele llamarme, es tambien el más afligido por la desgracia. Yo que en verdad la quiero más que á mí mismo, comparto con ella mis dolores, como ella á su vez participa de los míos, de suerte que el pan nuestro de cada dia son las angustias, y nuestros ojos se encuentran siempre humedecidos por las lágrimas que les arranca el llanto.

Pero, ¿á qué conduce el atormentar mi corazón considerandomis actuales penas? Prefiero distraer mi pensamiento y fijarlo en los dichosos dias de mi niñez.

Todo me sonreía en aquella edad venturosa. Mi familia disfrutaba de la paz y comodidad de la opulencia,

— 13 —

ennoblecida con las virtudes de este ángel que el cielo me dió por madre, y que, cual estrella benéfica, irradiaba en su seno la alegría. Celebrada en los círculos de Roma por su singular gravedad y belleza, por su fina educacion y cultura, visitada con frecuencia por lo más escogido de las matronas, que soliciaban su amistad, esposa de un hombre que la queria más que á las niñas de sus ojos, servida y obsequiada como una reina, hacia consistir sus delicias en hacer feliz á su esposo y buenos á los hijos que el cielo le concediera. Apenas me tuvo á mí, que soy su primogénito, se dedicó con todo empeño á inspirarme el santo temor de Dios, la rectitud y pureza de costumbres. Era en esto tan excesivamente solícita, que lo sacrificaba todo al cui-

— 16 —

sigo á visitar la basílica de Santa María la Mayor. Salidos de la Iglesia y colocados en la carretela, elogiaba la compostura que en el templo guardé, tan devotamente arrodillado, durante los pocos instantes que ella se entretuvo delante del altar de la Virgen.

—¿Qué has hecho, hijo mio, en este tiempo? me preguntó, quitándome el sombrero y pasándome cariñosamente la mano por la frente.

—He rezado á la Virgen, y le he dicho el Ave-María sin errar una palabra.

—Muy bien; y ¿por quién le has pedido?

—Por vos y por papá, y por que formase en mí y en Colomba un corazón bello, como sé que os gusta.

—Ah, querido mio, exclamó; y dándome un fuerte abrazo, impri-

— 9 —

I.

La edad feliz.

14 de Noviembre de 1859.

Consecuente con la resolucion adoptada, me he decidido á ponerla en práctica esta misma tarde, y despues de preparar sobre mi escritorio luz, pluma, tinta y papel, he comenzado á pasearme por mi habitacion. ¿Por dónde he de empezar? me preguntaba á mí mismo, recogíendome en mi interior. Saltando de uno en otro pensamiento

un principio el *Kulturkampf* nos hubiera convencido de que sin ellas nos hubiéramos perdido.

»En su virtud, por convicción y por nuestro propio interés, no abandonaremos nunca el principio verdaderamente liberal. Así, señores, nos hemos conducido hasta hoy, aun á riesgo, á veces de empeorar nuestra situación. Seguiremos defendiendo las libertades civiles, y nunca admitiremos una ventaja pasajera si debe conseguirse á costa de ignora qué franquicia...

»Lo que viene á ser la libertad cuando los liberales llegan al poder, lo hemos aprendido á nuestra costa; es lo que descubrimos todos los días en Francia, donde se oprime á la Iglesia, y en todas partes, donde se cometen violencias, otorgándose la libertad solo á la propia Iglesia. Para el bien del Estado deseamos un gobierno fuerte, y lo apoyaremos gustosamente; pero no si se conduce mal segun nuestra conciencia. ¿Para qué son convocados los representantes del pueblo? Para que digan francamente al gobierno cuanto piensa el pueblo de sus actos...

»Cuando se reconquiste libertad de la Iglesia, será preciso conseguir garantías para su conservación. Además, señores, otro cometido incumbe al Centro; la escuela ha de ser reconquistada para los padres, y este combate durará más tiempo aún que la pugna en favor de la Iglesia, siendo más encarnizado todavía. Aquí, en Dusseldorf, debo insistir sobre todo en un punto. Dicen una mentira cuando, para espantar á los electores, afirman que consta el Centro de católicos solamente. Esto es desconocer los hechos.

El Centro no es de ningún modo una «fracción confesional»; hállase abierto á todos sin excepción, con tal que acepten su programa. El Centro no solo la libertad de la Iglesia para los católicos, sino para todas las confesiones, y es para mí gran satisfacción haber intervenido más que los protestantes en favor de la libertad de su Iglesia, cuando corría peligro. Llegará un día en que los protestantes creyentes comprenderán que solo se halla protección seria á la sombra del centro. No se trata de disputas profesionales, sino de saber si la Cruz quedará en pie en Alemania ó será derruida. ¿Retrocederemos hasta el paganismo, ó continuaremos adictos al cristianismo y defendiendo la Cruz? En esta lucha serán compañeros de armas nuestros los que tengan fé en la Cruz; cuando hayamos triunfado del paganismo veremos si aun hay entre nosotros cuestiones que debatir. En todo caso, no discutiremos con la injuria y la cólera, sino con las armas de la inteligencia y de la justicia.»

LA VERDAD.

CAMARGO (SANTANDER) 10 NOVIEMBRE DE 1882

El socialismo en Europa.

La *Civiltá Católica* publica en el cuaderno de 21 de Octubre un escrito sobre los

progresos del socialismo en Europa, estudio riguroso conforme, como todo lo que sale de la pluma de sus redactores á las ideas de una sana política y de verdadero amor á la sociedad.

He aquí los párrafos principales de este trabajo:

«Hace muchos años que la Europa vive bajo la incertidumbre acerca de lo porvenir. ¿A dónde vamos? es el grito de todos. Se teme por la suerte material y moral de las familias, de las naciones y de los estados; se busca en vano levantar el velo que oculta el día de mañana.

Sin embargo, no es difícil, á nuestro juicio, contestar á la pregunta: ¿A dónde vamos? Vamos al término del camino que la sociedad europea se ha impuesto recorrer.

En el Reichstag alemán, el diputado socialista Bebel declaró el año último: «Nosotros queremos en política la *república*, en economía el *socialismo*, en religion el *ateísmo*.»

Esta triple destruccion del poder civil, de la propiedad civil y de la autoridad divina no conduce al *nihilismo*?

En Europa todo conspira al triunfo de esta destruccion: la política, la diplomacia, la instruccion pública, la prensa, los teatros, las leyes; las costumbres y sobre todo, la impiedad de los poderes civiles.

Se habla de progreso. Hay en efecto un progreso irresistible hácia la disolucion social. La monarquía democrática, la liquidacion del capital, la negacion práctica de Dios. Hé aquí el progreso.

El espíritu masónico anti-cristiano, anti-monárquico y anti-social lo invade todo.

Mr. el abate Winterer, diputado de Alsacia Lorena en el Landstag prusiano, ha publicado un notabilísimo trabajo acerca del socialismo. El no teme revelarlo todo porque da el aviso de que nadie debe dormirse en una falsa seguridad á la vista de una formidable catástrofe.

En 1873 encontramos junto al lago de Como un diplomático alemán. «Tened por cierto, nos dijo, que el país clásico del socialismo es Alemania, donde él procede con un método inflexible. Ante los socialistas alemanes, los franceses son niños.»

Mr. Winterer prueba la exactitud de esta expresion. Segun este escritor, el socialismo teórico tuvo origen en Alemania con las publicaciones de Weilling, y el socialismo práctico ha sido establecido por el judío Lanalle y por Carlos Max. El poder político lo toleró todo con la esperanza de oprimir á los católicos. Pero bien pronto el gobierno reconoció su error. A las elecciones de 1877 los socialistas llevaron votos 559.000; los atentados de Hødel y Nobiling dieron la medida de la audacia de los sectarios. Se quiso usar de rigor. En 1878 se suprimieron 189 asociaciones, 58 periódicos y 210 obras; se puso en estado de sitio Berlin, Altona, Hamburgo y Leipzig.

El socialismo no se dió por vencido. En 1880 los jefes reunidos en Suiza se declararon «dispuestos á secundar con todas sus fuerzas el movimiento universal que cambiaria el actual orden de cosas en todo el

mundo.» El imperio se vió inundado por hojas impresas en Suiza é Inglaterra, y el año último el diputado socialista Liebknecht pudo lanzar al rostro del canciller: «No somos nosotros los que estamos en manos de Bismarck, sino que él está en las nuestras.»

En las elecciones de 1881, á pesar de las leyes severas, no obstante el estado de sitio y la supresion de otros libros y periódicos, los socialistas obtuvieron nuevos resultados; ellos buscaron por tercera vez sus votos en los grandes centros, y lograron elegir trece de sus adeptos.

Todo cuanto publica Mr. Winterer prueba hasta qué punto la fuerza de cohesion del imperio se ha relajado en doce años, y de qué modo los progresos de la secta han hecho de M. Bismarck un amigo de la paz europea. Si Alemania se viera comprometida en una guerra, necesitaría en el interior un ejército más fuerte que en el exterior. Tal es el fruto evidente, palpable, que ha producido el *Kulturkampf*.

Pero si Alemania está amenazada por grandes peligros, el Austria-Hungría no tiene motivos para alegrarse. Lo mismo que en Prusia, el gobierno ha entregado las riendas del poder á los demagogos para oponerlos á los conservadores católicos. En 1879 la secta contaba 202 clubs; en el siguiente se aumentaron hasta 224, aunque fué dispersado un gran número. El 14 de Noviembre de 1880 tres mil socialistas celebraron una asamblea pública en la misma Viena. En Austria la secta está sostenida por los judía, Aaron Liberrmaun, uno de los jefes socialistas, escribia de sus correligionarios que «estaban prontos á venderlo todo, hasta el honor, hasta su Dios.»

Igualmente en Holanda y en Bélgica la secta hace grandes progresos. En tres años ha multiplicado sus secciones con el marcado objeto de «dar libertad al pensamiento y al trabajo, y rescatar á la humanidad que sufre.» Es preciso agregar que en Bélgica el socialismo cuenta con el apoyo de la masonería que está en el poder.»

Mientras la protestante Inglaterra, al construir un Palacio de Industria coloca en el fronton una estatua colosal de Cristo con dos profetas á los lados, la católica Bélgica que tambien ha gastado un tesoro en su Palacio de Justicia para Bruselas, no ha encontrado nada mejor para colocar en el remate, que una estatua de Minerva. Es triste cosa que los protestantes den lecciones á los católicos; es muy desagradable que el paganismo recobre su imperio con más fuerza que en tiempo de Juliano el apóstata. Por fortuna no es tan fácil borrar de los corazones el signo de redencion, tan fácilmente como se ha borrado de los edificios públicos á la nacion vecina.

Esto no lo decimos nosotros: lo dice *La Epoca* que hace una gran temporada anda muy compungida, lamentándose de los progresos del socialismo. Pero fijense ustedes en lo que escribe casi á continuacion hablando de la santificacion de las fiestas en Londres.

«Creemos que los reverentes ministros de las variadas sectas que hay en esta ciudad, no dejarán pasar desapercibida la infraccion á una costumbre que hace de la capital de Inglaterra una ciudad aburridísima los domingos, bajo el pretexto de que despues de haber trabajado seis días, debe uno fastidiarse el sétimo.»

Ahora aten ustedes cabos. Viene llorando como una Magdalena en el primer párrafo del abuso que se hace en los países católicos de los signos paganos y en el segundo se rie á carcajada de la santificacion del domingo llamándole dia *aburrido*; porque las leyes del Estado inglés prohiben trabajar en las festividades.

Señora Epoca, eso de alumbrar con una vela á Dios y otra al diablo solo á usted se le ocurre.

Verdad es que los liberales todos son lo mismo.

Escuchad, pueblos, que habla *La Voz*, y no se rian las gentes porque ahora lo dice muy seria y cuando ella lo *parla*, verdad será:

«Se nos asegura por persona *respectable*, (*atiza*) y que tiene motivos para estar bien informada, que antes de ayer fué enterrado (uf y qué miedo) en una huerta el cadáver de una monja que falleció en el convento de la Alameda Segunda.»

Pero ven acá, *Voz* de cuerno, ó nada, *Montañesa* ó como tú quieras llamarte: ¿quién diablos te ha metido en la cabeza esa *papa*, y á quien crees tú que vas á hacer tragar una *grilla* tan gorda? ¿No comprendes que una hilaza tan burda como esa se atraganta hasta los mismos *haches*, tus amigos?

Vamos, está visto: tu hablando de monjas, curas y frailes pierdes la chaveta y el sentido comun, que es lo peor; porque muriendo en olor de santidad, segun nos dices en otro trozo de metralla, que dedicas al asunto, ¿crees tú que las demás hermanas iban á consentir tal profanacion, y sobre todo las autoridades eclesiásticas que presidian el acto?

Ya te hemos dicho repetidas veces que no te metas en asuntos eclesiásticos, porque no comprendes una jota de eso. Verdad es que lo mismo estás en las demás cosas, á excepcion de la gramática *parda*, que en esa, puedes competir con los más aventajados.

SECCION DE NOTICIAS.

Dice un periódico: «Por telegramas recibidos de Lisboa hemos sabido que anteanoche debutó con extraordinario éxito en el teatro de San Carlos, de dicha capital, nuestro compatriota el eminente tenor Gayarre.

Cantó *La Favorita* del modo admirable que todos conocemos.

En Lisboa no hay memoria de una ovacion tan entusiasta como la tributada á Gayarre. Al terminar la ópera fué llamado veintidos veces á la escena. Las señoras le saludaban agitando los pañuelos desde los palcos, y el público, en general, se hallaba poseído de un entusiasmo indescriptible.

La señora Pasqua fué tambien muy aplaudida.

Los precios de las localidades, elevadísimos.

Felicitamos á nuestro célebre compatrio-

me he encontrado sin saber cómo engolfado en las dulces reminiscencias de la niñez, hasta tal punto, que continuaba paseándose absorto en mis pensamientos, sin advertir que era ya cerca de media noche. En esto, oigo cerca de mi estancia un pequeño ruido, el llavín resuena, la puerta se abre, y entra por ella mi madre, que, adelantándose, me pregunta ansiosa: —¿Qué haces Victorino; todavía sin acostarte? —Sí, me ha ocurrido escribir un poco. —Escribir! —No puedo menos. —¿A estas horas? —Eh, mamá, bien sabeis que yo no hago diferencia en las horas. —Vamos, vamos, querido mio, despacha pronto y acuéstate, repu-

razon cual mi madre lo quería; á pesar de esto lo prometia así, por dar gusto á una madre tan buena, la cual premiaba el *si* candoroso, que salía de mis labios, con un beso amorosísimo. Más crecido ya, me acuerdo de que mi madre inculcaba lo mismo á mi hermana Colomba, y mas tarde á mi hermanito menor Estanislao. No desperdiciaba ocasion para inculcarnos á todos tres la práctica de esta preciosísima enseñanza, que traia continuamente en su boca, y la glosaba á las mil maravillas, hasta el punto de que sus amigas se chancaban graciosamente, llamándonos *los niños de corazon hermoso*; y si no lo teniamos así, no seria por culpa de nuestra madre. Jamás me olvidaré de lo que me sucedió un día en que me llevó con-

dado de mi educacion. Era yo todo su encanto; sin mí nada la satisfacía. Recreábase en mis diversiones. se afligia en mis pequeñas penas. Parecia loca de contenta al oirme balbucear la salutacion angélica, y por nada del mundo hubiera cedido á nadie la gloria de enseñármela; nunca acabaría de contar las mil cariñosas industrias de que se valia para que fructificasen en mi tierno corazon las celestiales semillas de la bondad y de la fé. —Hijito mio, me decia muchas veces, mis deseos más ardientes son de que tengas un corazon bellísimo;—y me exigia que yo le prometiese querer al menos tenerlo así, y conservarlo siempre bello. Los pocos años que contaba me impedian comprender por entonces lo que significaba el tener un co-

so mi madre poniéndome su mano en el hombro. —Os daré gusto, mamá. —Pero ella continuaba en la misma actitud y no separaba sus ojos de mí, como si tuviese algo más que decirme; más habiendo asomado á sus mejillas dos gruesas lágrimas, se vuelve de improviso y desaparece; yo entonces me dejo caer sobre la silla, dominado por la tristeza. ¡Pobre madre! ¿Quién le hubiera dicho en los días de mi infancia, cuando me estrechaba en su regazo entre sonrisas de amor, que á los diez y ocho años le habia yo de costar más lágrimas que sangre! Y no es que yo le haya disgustado en lo más mínimo, ¡oh! no; ¡Dios me libre! antes la muerte que disgustarla; pero esto mismo cabalmente es

ta por su ruidoso como merecido triunfo.»

El señor ministro de Hacienda ha firmado ayer la siguiente combinación: jubilando á su instancia á D. Tomás Sanchez, segundo jefe de la direccion de Propiedades; nombrando en su lugar al delegado de Zaragoza, Sr. Cabrero; delegado en Zaragoza al que lo es de Pontevedra, Sr. Puig Samper, y para esta plaza al jefe de negociado de la Intervencion general D. Ricardo Heredia.

Leemos en *La Correspondencia*: «Ayer se reunieron en Fornos los representantes de los Sres. Bargossi y Bielsa para arreglar las condiciones de la competencia entre ambos andarines.

La carrera tendrá lugar el sábado en la plaza de Toros con arreglo á las bases siguientes:

Durará tres horas y vencerá el que durante ese tiempo dé mayor número de vueltas á la pista sin detenerse.

Los andarines correrán en sentido contrario, Bargossi á la izquierda y Bielsa á la derecha, cediéndose respectivamente la cuerda cada cien vueltas.

Los andarines podrán ir vertidos y calzados segun el gusto respectivo. Si alguno de ellos cayera, no se dará por perdida ni interrumpida la carrera.

Podrán comer, beber ó refrescarse como gusten.

Serán examinados por los facultativos antes de empezar la carrera y solo la emprenderán con el certificado de estar dispuestos para ello.

La apuesta consiste en mil pesetas y el importe total de la entrada, deducidos gastos.

Un jurado compuesto de once personas presidirá la competencia con facultad de dirimir cualquier caso imprevisto.

De desear seria en interés del espectáculo, que de aquí al sábado los contrincantes se entendieran para correr á una misma mano.

Segun noticias adquiridas hasta última hora por los diarios jerezanos que hoy recibimos, el gobernador civil de Cádiz continuaba en Jerez y habia convocado á los panaderos, dueños de puestos y almacenes que habian sido robados, tomando nota del importe á que ascendian las pérdidas sufridas, á fin de que sean indemnizados.

Se esperan 40 guardias civiles de Madrid que permanecerán en Jerez, retirándose á sus puestos la mayor parte de los que habian llegado en días anteriores.

Se habia dado trabajo á más de 300 hombres, y ayer se esperaba darlo á doble número de ellos.

Abierta una suscripcion de 12.000 duros en bonos de 100 reales, ningun vecino pudiente, segun se dice de público, se acercó á pedir bono alguno.

La calma era completa, y los repartidores de pan llevaban sus cargas sin que nadie se las arrebatase.

Ha tomado posesion del cargo de maestro-escuela de la Catedral de Córdoba don Rafael Espejo y Coronado, Canónigo que era de la misma Catedral; del de sochantre de la de Málaga, D. Pedro Perez Ruiz, y del de beneficiado de la de Sigüenza, D. Narciso Hergueta y Martin.

De la *Higiene* tomamos los siguientes preceptos:

«Comienza el tiempo en que los ejercicios gimnásticos pueden hacerse sin temor de que la excesiva traspiracion debilite las fuerzas que desean repararse.

El enfriamiento más rápido de la atmósfera durante la noche, exige que las comidas de la tarde sean más copiosas y más el abrigo en las camas.

La costumbre inveterada de salir á paseo en las horas en que el sol se oculta, y en que por lo tanto se condensa en el aire la humedad natural, aumentada por el riego excesivo, es ya causa muy marcada del aumento que se nota en las afecciones catarrales de todas las mucosas.»

En el ministerio de Marina se ha recibido el siguiente despacho:

«Manila 7.—El almirante al ministro de Marina:

Otro temporal ayer.
Sin novedad en arsenal y buques.
Marina y familia sin novedad por epidemias.»

SECCION EXTRANJERA.

FRANCIA.

Hoy se reunirán las Cámaras francesas.

No hay que decir que esta legislatura va á ofrecer gran interés (malo se entiende), porque esas reuniones nunca le dan bueno.

Las tendencias colonizadoras de la política francesa tienen nuevas manifestaciones cada día. Anúnciase ahora la próxima salida para Mzab de un cuerpo expedicionario á mando del general de la Tour d'Auverne, con objeto de someter aquel país á la influencia francesa, restableciendo así el prestigio de este pabellon en la region del Sahara, prestigio debilitado en los últimos años, y particularmente con motivo del desastre de la mision Flatters.

El país de los Beni-Mzab se halla situado á 100 kilómetros al Sur de Laghuat, y ocupa una superficie de 8.000 kilómetros cuadrados; es muy árido, pero durante la estacion de las lluvias se cubre de una vegetacion bastante variada. Los Beni-Mzab son unos cuarenta mil.

Le Figaro anuncia que se ha presentado un importante proyecto al jefe del Estado. Trátase de crear en Francia veinte colonias agrícolas, para los otros tantos distritos de París. Estos establecimientos, destinados con especialidad á los hijos de las clases obreras, serán capaces para 500 varones y otras tantas hembras, desde la edad de tres á cuatro años, hasta la de veintinueve. El precio de la pension por cada niño será de 60 céntimos de franco diarios, comprendidos todos los gastos de instruccion, alimento, vestidos, etc. A la salida de estos establecimientos, recibirá cada niño una prima de seguro de 2.500 francos.

El proyecto se ha sometido á una comision especial, y, segun *Le Figaro*, el gobierno lo ha tomado con interés.

Los diarios ingleses han publicado un despacho de Berna, fechado el 3 y concebido en estos términos:

«El gobierno francés se ha quejado en términos enérgicos al Consejo federal de las maquinaciones de los anarquistas en Ginebra, y en su vista, las autoridades suizas han mandado practicar una informacion.

«El príncipe Krapotkine, expulsado de Ginebra y hasta de toda la Suiza, ha vuelto á aparecer en Berna.»

Segun despacho de Paris que ha publicado un diario de Londres, el gobierno francés está gestionando cerca del suizo para obtener su amistosa cooperacion contra el movimiento revolucionario, y con particularidad que mantenga una minuciosa vigilancia en la frontera.

Véanse ahora los últimos despachos recibidos por la agencia *Fabra*.

El Cairo 7.

Un decreto del gobierno egipcio crea tribunales mixtos para las competencias que surjan en el arreglo de la cuestion de indemnizaciones.

Una comision especial será nombrada al efecto.

Londres 8.

En la sesion de la noche pasada en la Cámara de los Comunes, el subsecretario del ministerio de Comercio, Sr. Ashtey, dijo que el gobierno inglés ha mandado abrir una informacion acerca de la cuestion de los deportados cubanos que se refugian en Gibraltar, y que serán castigados los agentes de policia si faltaron á su deber al expulsar á dichos sujetos.

El periódico *the Morning-Post* publica un despacho de Berlin asegurando que España y Alemania han llegado á un acuerdo sobre las bases para un nuevo tratado de comercio.

Nueva-York 8.

En Halifax (Nueva-Escocia), ha sido presa de las llamas el asilo de los pobres, pereciendo abrasadas 31 personas.

Este suceso ha producido gran consternacion.

Londres 8.

Se han extraido muchos cadáveres de las minas de carbon de Clayross.

Se cree que todavía quedan unos 30 envueltos entre los escombros.

Londres 8.

El *Daily-News* inserta hoy un despacho de Viena afirmando que Rusia trata de negociar un tratado de alianza ofensiva y defensiva con Francia, á fin de poder contrarrestar la supremacia de Inglaterra en Egipto.

GACETILLAS.

Se trata de colocar por la sociedad «La España Industrial» dos aparatos automáticos cronómetro-barómetro-calendarios, en dos puntos concuridos de esta capital, con el objeto de llenar varios huecos alrededor de los mismos, con anuncios de diversas clases, referentes al comercio y á la industria. En sitio preferente aparecerán los espectáculos públicos, cotizacion de la bolsa y precios del mercado. Los anuncios se hacen por un año, y, teniendo en cuenta la duracion y el punto de la exposicion, que será de lo más céntrico, los precios son relativamente económicos.

Las compañías de seguros «British and Foreign», «Home and Colonial», «La Reunion» y el «Lloyd Aleman» nos dicen han elevado una protesta contra el señor marqués de Campo, por haber desatendido las instancias de algunos aseguradores para descargar efectos del vapor *San Agustín*, causándoles así perjuicios en las mercancías.

Hemos visto unos bonitos sellos de caoutchouc hechos por el fabricante Sr. Escoubes, que vive Carbajal, 9, 1.º, y que nada dejan que desear en cuanto á elegancia, solidez y baratura, á los mejores de New-York, que eran los que hasta ahora se preferian.

Esta noche celebra sesion ordinaria la Junta provincial de instruccion pública en el despacho de su presidente el Sr. Gobernador civil de la provincia.

Desde las nueve de la noche del miércoles hemos tenido un cambio tan brusco de temperatura, que no nos chocaria se resintiera algun tanto la salud pública, si no se toman las precauciones consiguientes en tales casos.

Recorriendo las provincias de Inglaterra la reina Isabel, se detuvo en la casa del canceller Bacon.

«Vuestra casa es muy pequeña,—dijo la reina al canceller.

Y él respondió:

—Señora, mi casa es bastante grande para mí, pero V. M. me ha hecho muy grande para mi casa.

En aquellos tiempos el mérito y la modestia marchaban unidos.

En la calle de Atarazanas presenciarnos ayer mañana un disgusto ocurrido entre un caballero que llevaba la derecha de la acera y una aldeana que venia en sentido contrario con una cesta á la cabeza. En poblaciones tan cultas como Santander semejantes disgustos no deberán ocurrir si la guardia municipal hace observar que la acera corresponde al que lleva la derecha, y que no deben ir por ella las personas que conduzcan bultos á la mano ó á la cabeza.» Otro tanto decimos de los paseos públicos.

Con sentimiento vamos á rectificar la noticia que en nuestro número de ayer publicamos relativa á la entrada en este puerto del vapor *Vinuetas*. Desgraciadamente no fué así, y le siguen esperando como el agua de Mayo carga y pasajeros, alguno de estos desde el día 1.º de Noviembre.

El corredor de comercio de esta plaza don Federico Carril, ha solicitado del señor Gobernador civil de la provincia se nombre sustituto suyo en aquel cargo á don Federico Gomez Trueba.

El resumen mensual de defunciones y nacimientos ocurridos en esta ciudad durante el mes de Octubre arroja los siguientes datos oficiales:

Defunciones 131; de los cuales 37 de 0 á 1 año, 18 de 1 á 5, 5 de 5 á 10, 8 de 10 á 20, 25 de 20 á 40, 16 de 40 á 60 y 22 de más de 60 á 100.

Nacimientos 176; de los cuales 168 legítimos y 8 naturales.

Ayer tarde celebró sesion ordinaria el excelentísimo Ayuntamiento bajo la presidencia del señor teniente alcalde primero, don Valentín Bolado.

El sábado á las once de la mañana volverá á reunirse para formar la lista de mozos que han de figurar en el próximo sorteo.

Verificado el sorteo para cubrir la plaza de asociado vacante por renuncia de don Bartolomé Bengoa, recayó la suerte en D. Modesto Soto Herrera.

Aprobó, en vista del informe de la comision de Hacienda, la distribucion de fondos, acordándose el pago á los empleados de la mensualidad de Octubre.

Se dió cuenta de una proposicion de los señores Colongues y Vidaur, para que la comision de policia estudie el medio mejor y más barato de evitar los fraudes y adulteraciones que se cometen con las sustancias alimenticias.

Pensamientos.—La prensa comenzó dando á luz la Biblia y ha descendido hasta el lenguaje de las verduleras; como la música nació en los templos y ha bajado hasta las tabernas.

La lengua no es el lenguaje; Gines de Pasamonte hablaba la misma lengua del Gran Gonzalo y Fray Luis de Leon; las mujeres del Rastro la misma lengua, pero no el lenguaje de Santa Teresa, y los órganos de Marat la misma que Fenelon.

Las imaginaciones muy fuertes y la sensibilidad muy viva no son los mejores amigos de la lógica.

La sociedad necesita ahora mucho la Religion; por esto no podrá mostrarse esquiva.

(BALMES.)

BOLETIN RELIGIOSO.

Cultos.—En el Cristo y Consolacion el piadoso ejercicio de adoracion continua al Santísimo Sacramento.

En la Compañía cuarto de oracion por la hermandad de la Milicia Cristiana, al anochecer.

En San Francisco, Santa Lucia y Consolacion, se reza al toque de oracion el Santísimo Rosario en honor de la dulcísima Virgen.

En San Francisco continúa el mes de Animas al toque de oracion.

Visita de la corte de María: Nuestra Señora del Rosario, en la Compañía.

Santo de hoy.—SAN ANDRÉS AVELINO, CONF.

Nació en Castro-Novo (Nápoles), año de 1521. Ingresó en la orden de los Teatinos y despues de haberse graduado de doctor de derecho civil, recibió las sagradas órdenes. A los 35 años de edad fué recibido en la religion de San Cayetano y casa de

San Pablo de Nápoles. Luego que hizo su profesion se mudó el nombre de Lanceloto en el de Andrés. En 1570 fundó San Carlos Borromeo en Milan una casa para religiosos Teatinos, y pasó á ella Andrés en calidad de vicario, y obtuvo varios cargos de prelado. Padeció graves enfermedades, y sabiendo la hora de su muerte, aunque débil, salió de su aposento á decir el santo sacrificio de la misa. Llegó con sumo trabajo al altar de San José, y al comenzar el introito le dió un accidente del que falleció el día 10 de Noviembre de 1608. Fué canonizado por Urbano VIII en 1712, á solicitud de Felipe III y Luis XIII, reyes de España y Francia.

SECCION MERCANTIL.

BARCELONA 5 de Noviembre.

Harina de Castilla.—1.ª de 21'75 á 22'25 pesetas quintal.

Trigo candeal de Castilla 20'75 á 21'25. Id. de la Mancha de 20 á 20'50.

Azúcares de Cuba se vendieron 392 cajas quebrado número 12, con reserva de precio.

Id. de Manila núm. 14 1/2, de 38 á 40 pesetas los 41'60 kilos.

Id. peninsulares 52 1/2 á 53.

Id. refinados pilon 55 pesetas y el cortado de 56'50 á 57.

Cacao.—Guayaquil superior de 9 sueldos á 9'3 dineros libra.

Cubano, 7'4 á 7'6.

Caracas, 13 á 14'6 segun clase.

Café.—Puerto-Rico superior 16 1/2 á 17 duros quintal en depósito.—Las clases corrientes de 13 á 15.

Cueros.—Terneas de Montevideo de 18 á 18 1/4 duros quintal.—Salados de Santo Domingo de 33 á 34 libras ó sean, de 17'6 á 18'13.

PARÍS 7.

Harina.—Corbeill 38'20; escogidas 38'20 á 40'10; buenas marcas 36'92 á 38'20.

Trigos disponibles 24'95 y 24'90.

Noticias agrícolas y comerciales: En Jaen la cosecha de aceituna se presenta buena en los olivares que rodean á la ciudad.

—En Sevilla tambien es abundante la recoleccion de la aceituna y buena en calidad.

—En Dénia y su comarca la cosecha de pasa ha sido abundantísima, pues no bajará de 750.000 quintales.

Segun los datos que comunican de aquella ciudad, se han exportado hasta el 29 de Octubre 570.981 quintales, de los cuales 278.727 lo han sido para Inglaterra, y para los Estados-Unidos de América 292.254, y aun quedan en el país, segun apreciacion de los inteligentes, más de 100.000 quintales.

—En Valencia, la nueva cosecha de aceite se presenta en malas condiciones.

—En Alicante se presenta sana, y en excelentes condiciones la oliva.

ANUNCIOS PREFERENTES.

PARA LA PRESENTE ESTACION de invierno

En la calle de la Compañía, número 3, tienda de Soriano, se ha recibido un elegante y variado surtido de esteras de pita y de cordelillo, que están teniendo gran aceptación por ser de dibujos y colores no vistos hasta el día en dicho artículo; dichas esteras se colocan en las habitaciones á precios arreglados.

Tambien encontrará el público en dicho establecimiento un gran surtido de zapatillas de abrigo de todas clases para señoras, caballeros y niños, á precios arreglados, entre ellas las llamadas suizas para niños de 2 á 8 años, al precio de 4 reales par.

TELEGRAMAS.

SERVICIO PARTICULAR DE «LA VERDAD.»

MADRID 9—11—15 N.

Se ha celebrado una reunion en la redaccion del periódico «La Fé.»

El Sr. Vildósola expuso agravios de D. Carlos. Nombróse una comision que vaya á Venecia á pedir explicaciones.

En el Bolsin de esta noche se han hecho operaciones al contado, 28'35; a fin de mes á 28'35; á fin del próximo, á 00'00.

Obligaciones de ferro-carri-les, á 56'80.

Cambios: Londres, á 90 dfr. 47'20, París, á 8 dfr. 4'92.



VAPORES-CORREOS DEL MARQUÉS DE CAMPO.

LÍNEA TRASATLÁNTICA.

Servicio mensual regular con itinerario fijo.

El magnífico y veloz vapor-correo

VENEZUELA

saldrá del puerto de Santander el 18 de Noviembre del corriente año para los de Coruña, Vigo, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz.

Admite carga y pasajeros para dichos puertos directamente, y para los de Ponce, Mayagüez, Puerto-Plata, Santo Domingo, La Guaira, Santiago de Cuba, Baracoa, Gibara, Nuevitas, Kingston, Cartagena, Santa Marta, Barranquilla y Colon, con trasbordo á los vapores-correos del Marqués de Campo, que hacen el servicio entre las Antillas y Golfo de Méjico.

Se garantiza al pasaje las mayores comodidades, inmejorable trato y manutención en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

NOTA. Estos vapores no llevan tropa.

Se advierte á los señores pasajeros que deberán tomar los billetes con 24 horas de anticipación á la salida del vapor.

Para fletes y demás antecedentes.

En Madrid: Oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Cid, 7.

En Santander: oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Muelle, 25.

En Bilbao: D. Epifanio Ablanedo.

En San Sebastian: D. Juan de la Peña Rodrigo.

LA VERDAD

PERIÓDICO DE SANTANDER.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

Precios de suscripción.

Santander, un mes.	Pts.	1-75
Id. Tres meses.	»	4-50
Resto de España, tres meses.	»	5
Extranjero, seis meses.	»	20
Antillas españolas, seis meses.	»	25
Repúblicas hispano-americanas, un año.	»	50

Pago adelantado.

Precios de anuncios.

Primera plana y gacetilla.	Pts.	0-25	línea.
Tercera plana.	»	0-12	»
Cuarta plana.	»	0-06	»
Comunicados.	»	0-25	»
Papeletas de defunción.	»	5	

Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Dirigirse para suscripciones y anuncios á la Administración del periódico, la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

NUEVA LUZ Y JUICIO VERDADERO

SOBRE

FELIPE II

POR EL PRESBITERO

D. JOSÉ FERNANDEZ MONTAÑA

Canónigo de la santa iglesia primada de Toledo.

Con licencia eclesiástica.

Esta obra es el estudio más acabado que hasta hoy se ha hecho de Felipe II, con vista de todas las obras escritas y de todos los documentos descubiertos.

Un tomo en 4.º de 628 páginas, de esmerada impresión y un retrato de Felipe II, se halla de venta al precio de 20 rs. en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

MANUAL DE ORACIONES

para

EL USO Y APROVECHAMIENTO DE LA GENTE DEVOTA

escrito por el

P. Pedro de Ribadeneira.

de la Compañía de Jesús.

Esta obra adornada con cinco magníficas láminas en acero, se vende al precio de 14 reales ejemplar en la Librería Católica calle del Puente, núm. 20.

LIBRERÍA CATÓLICA

CALLE DEL PUENTE, NÚM. 16,

SANTANDER.

En esta acreditada librería hay un completo y variado surtido de obras de texto para el estudio de las diferentes asignaturas señaladas en el plan de segunda enseñanza.—Obras de religión, moral y recreo.—Elegante surtido de objetos de escritorio.—Bonitas colecciones de estampitas en cromo y oleografía.—Se reciben encargos y suscripciones para toda clase de obras, revistas y periódicos.

Recibe cuantos trabajos le encomienden de los ramos de imprenta y encuadernación á precios sumamente arreglados.—Admite anuncios para el periódico *La Verdad*.

EL PURGATORIO

Y LA DEVOCION

A LAS BENDITAS ALMAS,

DIVIDIDO EN TRES PARTES,

por

EL P. FRAY JOSÉ COLL,

de los menores observantes de San Francisco.

Esta obra forma un bonito tomo de 400 páginas. Se vende á 7 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, 16.

BRILLO ESPAÑOL

PARA EL

PLANCHADO

Del que se provee S. M. el Rey

Este admirable específico, que tan elogiado ha sido en todas las capitales de España, por los magníficos efectos que produce, era necesario que fuese conocido por el público de esta población, y con este objeto se ha abierto un taller en la calle de Ruamayor, núm. 26, piso 3.º, donde se enseña gratis, el uso de tan justamente ponderado BRILLO ESPAÑOL.

Las señoras que gusten honrarnos asistiendo al citado taller, podrán prácticamente apreciar los buenos resultados del específico, con cuyo uso quedan las telas en el más perfecto estado de blancura y brillantez.

Si hubiese alguna persona que dudase de la exactitud de estas afirmaciones, puede convencerse remitiendo un puño ó cuello, que le será devuelto despues de plancharle gratuitamente, por el indicado procedimiento.

Se plancha toda clase de ropas blancas y muy especialmente camisas, cuellos y puños, con brillo. También se enseña á planchar, encañonar y realzar bordados.

Se dan lecciones diarias: horas, de nueve de la mañana á ocho de la noche; también se dan lecciones á domicilio.

En este referido taller hay un gran surtido de toda clase de hierros para realzar bordados, rayadores para camisas, cuellos y puños, y tablas para sacar bien armadas las pecheras.

Los profesores encargados del taller se ausentarán de esta ciudad el 15 del mes próximo.

MODO DE USARLO.—Para una libra de almidon disuelto, una jicara del preparado; para media libra, media jicara, y así proporcionalmente; precio del frasco mayor, 10 reales; menor, 6.

Las señoras que tomen alguna lección de planchado, tendrán opción á que se las enseñe á preparar los almidones y unir las telas nuevas. Sin este preparado es de todo punto imposible blanquear y unir las telas.

La enseñanza es muy sencilla, pues con solo tres lecciones se puede llegar á la perfección.

EL MUNDO.

Compañía anónima de seguros contra incendios y sobre la vida.

Capital: 40.000.000 de pesetas.

Autorizada en Francia, por decretos de 27 de Abril de 1864 y en España por real orden de 23 de Noviembre de 1881.

Ha renunciado expresamente su fuero propio para someterse á la jurisdicción de los tribunales españoles.

RAMO DE INCENDIOS.

GARANTÍAS.

Capital social. ptas. 20.000.000
Reservas. 3.463.063.
Primas. 18.512.832

Ha satisfecho por 30.258 siniestros ocurridos desde su fundación pesetas 20.053.893.74. En esta cantidad está comprendida la de 685.372 pesetas pagadas ya en España por 60 siniestros.

Banquero de la Compañía: *El Crédito* *Lionés*.

Representante general en España: don F. de Gargollo, Ribera, 11, Santander.
2s 34-1

RELOJERÍA

de

VENTURA GARCÍA REVILLA

RELOJERO DE SS. MM. Y AA.

Rivera, 15, antiguo.

En este establecimiento hay un completo surtido de relojes ingleses y franceses y los famosos del fabricante español

LOSADA

de quien es representante en esta ciudad. También se hace en este establecimiento toda clase de composturas garantizadas.

MANUAL

del

COMERCIO Y DEL VIAJERO

POR

EUSEBIO AGUILETA,

empleado que ha sido en ferro-carril hasta el 12 de Agosto de 1880.

Contiene, expuesto con método y suma claridad, todo lo que en multitud de disposiciones sobre ferro-carriles, y en el Código de Comercio también, existe legislado y puede ser interesante á los comerciantes y á los viajeros, y añadido además con importantes artículos de las ordenanzas generales de Aduanas, y con notas é instrucciones utilísimas sobre facturación, trasportes y reclamaciones por faltas, averías, cambios, retrasos, etc., siendo de indispensable necesidad, por lo tanto al viajero y al comerciante.

Obra única en su clase.

Se vende á 4 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

SOCIEDAD GENERAL

de piedras de molino

DE LA FERTÉ SOUS JOUARRE.

Depósito de estas excelentes piedras en Santander, á cargo de D. F. Gargollo, Ribera, 11, quien se encarga de situarlas en los puntos que se le indiquen.
2s 34-1

MEMORIA

sobre

Y MÁQUINAS

DE LA EXPOSICION DE PARÍS.

Véndese á 12 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 20.